

Zeitschrift: Technique agricole Suisse
Herausgeber: Technique agricole Suisse
Band: 72 (2010)
Heft: 3

Rubrik: Sous la loupe

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



A l'entrée de Mettembert, les bâtiments de l'association des 3C sont immanquables. (Photo: G. Monnerat)

Se regrouper pour mieux se développer

La petite commune de Mettembert est située dans une étroite vallée jurassienne à mi-chemin entre Delémont et la France voisine. C'est là que la communauté d'exploitation des trois C est domiciliée depuis maintenant seize ans.

Gaël Monnerat

Les Trois C pour Chèvre, Chèvre et Comastri.

En 1994, Bernard Chèvre devait assainir son étable et Joseph Chèvre recherchait une solution pour pallier au manque de main d'œuvre pour le battage et les semis de maïs. Le rapprochement était une solution qui convenait aux deux exploitations: Bernard profitait de l'étable construite en 1986 par Joseph; quant à Joseph, il venait à bout des pics de travail pendant qu'il s'occupait également de travaux pour tiers. Serge Comastri, également agriculteur à Mettembert rejoint Joseph et Bernard dans le projet.

Progression sûre

La construction de la nouvelle stabulation libre communautaire de 40 places vaches

s'est achevée en 1996. A sa création, la communauté produisait 150 000 kg de lait, exploitait 80 ha, et effectuait des travaux de battage et des semis de maïs sous plastique pour tiers. En 16 ans, les choses ont évolué. Si les « 3C » sont toujours d'actualité, c'est Simon, le fils de Joseph Chèvre, qui a remplacé Serge Comastri au sein de la communauté. L'exploitation s'est également intensifiée. L'étable construite en 1986 a été entièrement transformée et abrite aujourd'hui un atelier d'engrangement de 40 UGB. Idem pour la production laitière dont le contingent destiné à la fabrication de Gruyère AOC atteint aujourd'hui 310 000 kg de lait, destiné à la fromagerie de Develier. Membre dès la première heure de cette fromagerie, la communauté ne livre son lait qu'une seule fois par jour vu les 12 km qui la séparent de Develier. En même temps, Les « 3C » re-

prennent le petit-lait destiné à l'affouragement de leurs 448 porcs. Ainsi, aucun kilomètre n'est parcouru à vide.

Répartition des tâches

Bien que situé en zone de montagne I, Mettembert jouit d'un climat propice aux grandes cultures. Les « 3C » cultivent 10 ha de blé, dont la moitié en sélection, 10 ha d'orge, 7 ha de maïs et 2 ha de betteraves fourragères. Prairies et pâturages se partagent les 80 ha restants. Le succès de l'association repose sur une répartition bien définie des responsabilités. Toutefois, personne n'est irremplaçable et les décisions se prennent en commun. Bernard est responsable de l'engrangement bovin et seconde Joseph à la porcherie tandis que Simon gère le troupeau laitier. La conduite des cultures, la gestion, la comptabilité et le battage sont les domaines de Joseph.



Les « 3 C » : Bernard, Simon et Joseph Chèvre.

Depuis cette année, l'exploitation dispose de deux semoirs pour le semis direct. C'est Simon qui s'en occupe.

Agro-entreprise et travaux pour tiers

Partant de trois petites exploitations, la communauté s'est développée pour devenir une exploitation moderne, tournée vers l'avenir. En dépit de la grande taille du domaine, le parc machines est relativement restreint. Les trois associés n'hésitent pas à louer les machines des communautés environnantes. A part les machines de fenaison, l'association des « 3 C » met ses outils de transports (benne monocoque, bétailière et chars) à disposition d'autres agriculteurs. Le secteur agro-entreprise s'est développé avec l'arrivée de Simon et l'introduction des semis directs.

Pour le battage, Joseph a créé, avec deux autres agriculteurs, une société simple comptant trois machines. Les associés se

répartissent le travail afin de limiter les déplacements sur routes et ainsi gagner du temps. L'augmentation des débits de récolte pose des problèmes de logistique car, en période de moisson, les remorques manquent sur certaines exploitations pour suivre le rythme des moissonneuses. Afin d'y remédier, les trois batteurs proposent des remorques à leurs clients. Ici aussi, le but est d'éviter l'arrêt de leurs machines parce que les remorques ne suivent pas. Les travaux de battage se répartissent entre 400 et 800 mètres d'altitude. De cette manière, les récoltes se font tout au long de la saison et libèrent du temps pour travailler des surfaces supplémentaires. En unissant leurs forces, les trois batteurs moissonnent quelque 550 ha par année, dont 200 pour Joseph.

Le semis direct en vedette

L'association est membre d'une communauté de machines agricoles qui réunit une vingtaine d'exploitations des villages alentours. Les « 3 C » adhèrent à la fois à cette CUMA et louent des machines agricoles, ce qui leur permet de limiter leur propre parc de machines.

Les travaux pour tiers ont toujours été importants pour Joseph. Ses activités ont commencé dans les années 80 par le battage et la récolte des pommes de terre. Ensuite, le semis de maïs sous plastique est venu compléter l'offre. Vu la diminution des surfaces de pommes de terre dans la région, Joseph a abandonné cette activité. Depuis 2009, l'association mise sur le semis direct pour limiter les

coûts liés aux travaux des sols lourds de l'exploitation. Les semoirs adéquat étant très peu nombreux dans la région, les « 3 C » ont franchi le pas et se sont équipés en 2009 d'un semoir Great Plains. La surface travaillée l'année dernière atteint 100 hectares. Durant l'année dernière, la demande pour le semis direct de maïs s'est encore accrue. Ainsi, l'acquisition – inévitable – d'un semoir monograine Kuhn Maxima HD pousse les trois agro-entrepreneurs à relever le défi.

Dès le début, l'association des « 3 C » avait pour but de pérenniser l'avenir de trois exploitations tout en favorisant son développement : l'objectif est atteint ! La production porcine a fait son entrée, la production laitière a doublé, l'engraissement bovin s'est développé et de nouvelles prestations complètent l'offre des travaux pour tiers. Et, cerise sur le gâteau, la jeune génération s'intègre à l'association ! ■

Les « 3 C » à Mettembert...

... est l'histoire de Bernard Chèvre, Serge Comastri, Joseph Chèvre et maintenant son fils Simon, qui dure depuis seize ans. Suite à divers travaux de rénovation que nécessitait leur propre exploitation, les trois agriculteurs ont décidé d'unir leurs forces. C'est progressivement qu'ils ont atteint ce résultat en passant d'une étape à l'autre, avec réflexion et ténacité. La communauté des « 3C » c'est

- 10 ha de blé, dont la moitié en sélection, 10 ha d'orge, 7 ha de maïs et 2 ha de betteraves fourragères. Prairies et pâturages se partagent les 80 ha restants.
- une stabulation libre de 40 UGB et un contingent de 310 000 kg pour du Gruyère AOC
- une porcherie avec 448 porcs à l'engrais, et valorisent le petit lait
- des travaux pour tiers

Et puis des machines : toute la chaîne de fenaison, deux semoirs pour le semis direct (Great Plain et Kuhn Maxima HD) une moissonneuse-batteuse Claas Lexion 430 ainsi que divers véhicules de transport (benne monocoque, bétailière et chars), un pulvérisateur Hardy et quatre tracteurs MF : 7485, 150 ch.; 5455, 105 ch.; 6255, 100 ch.; et 675, 65 ch.



La partie hangar et atelier mécanique du nouveau rural. (Photo: G. Monnerat)